

L'APÔTRE

PUBLICATION MENSUELLE

DE

L'ACTION SOCIALE CATHOLIQUE

Rédaction et Administration: 103, rue Ste-Anne, Québec

VOLUME VIII

QUÉBEC, NOVEMBRE 1926

N° 3

Chiffres intéressants

LA publication du taux de la natalité dans chaque province canadienne, Québec y compris contrairement à l'habitude prise, a suggéré à maints journaux anglais des sérieuses réflexions.

Nous devons ajouter, toutefois, que les commentaires provoqués par ces chiffres s'attachent généralement à parler raison, même si parfois ils cachent à peine une certaine dose d'anxiété.

Ces statistiques ont rappelé la publication d'un ouvrage qui a déjà fait du bruit et qui s'intitulait *La Revanche des berceaux*. Quels sont donc ces chiffres ?

Province	Natalité par 1,000 de population
Ile du Prince-Édouard.	21.2
Nouvelle-Écosse.	20.9
Nouveau-Brunswick.	26.0
Ontario.	22.2
Manitoba.	24.8
Saskatchewan.	24.8
Alberta.	23.1
Colombie Anglaise.	18.1
Québec.	30.77

C'est d'abord le *Journal* d'Ottawa qui rappelle la publication de la *Revanche des Berceaux*, et cela dans un ton, aimable mais que nous devons croire inquiet, si nous connaissons bien l'état d'âme de ce journal. Nous avons connu cette gazette si fanatique contre tout ce qui est français, et si lancée dans la défense du Règlement XVII qui vise à assurer la disparition du français en Ontario, que nous n'en croyons presque pas nos yeux lorsque nous voyons un confrère anglais lui

adresser les paroles élogieuses suivantes: "L'*Ottawa Journal*, probablement parce qu'il demeure à proximité du Québec, est un des journaux de l'Ontario qui fait preuve d'une compréhension aussi intelligente que sympathique de l'âme canadienne-française."

Souhaitons que cette sympathie soit réelle, et surtout durable. Ce journal ne dit-il pas, en effet: "A mesure que les passions seules levées par la guerre diminuent, ils deviennent de moins en moins nombreux les gens qui, en Canada, s'effraient d'un accroissement de la population française, et ce n'est que pour souligner un fait intéressant que nous commentons certains chiffres remarquables que l'on vient de publier sur le taux de la natalité dans Québec. En résumé, ces chiffres indiquent que le Canada français a aujourd'hui un taux de natalité de 30 par mille de population, pendant que la moyenne est un peu moins de 23 pour le reste du Dominion."

Le *Telegraph* de Québec, commentant à son tour les chiffres plus haut donnés ajoute:

"Ces statistiques ne disent pas toute la vérité. Il est évident que les chiffres du Québec sont considérablement diminués du fait que parmi la population de langue anglaise de la province le taux de la natalité est extrêmement bas. C'est ainsi que les statistiques du Québec indiquent qu'à Chicoutimi, endroit entièrement français, le taux de la natalité s'est élevé l'an dernier au chiffre formidable (probablement le plus élevé dans le monde) de 65.09 par mille, et que pendant ce temps la natalité du prospère Westmount de langue anglaise ne fut que de 6.60. D'autre part, il est raisonnablement clair que le taux relativement haut de la natalité au Nouveau-Brunswick est le fait de sa population acadienne."